

07-09-2013

**Histoire des communautés religieuses au Québec, Guy Laperrière,  
VLB éditeur, collection «Études québécoises», 2013, 329 pages.**

Guy Laperrière a été professeur à l'Université de Sherbrooke durant 30 ans. Sa spécialité est l'histoire religieuse québécoise et française. On connaît sans doute Les congrégations religieuses. De la France au Québec 1880-1914, qu'il a publié en trois tomes.

L'auteur reconnaît d'emblée qu'écrire une histoire des communautés religieuses au Québec est «un projet ambitieux». Il sent quand même le besoin de «brosser un portrait de leur présence et de leur action», car les communautés «se sont passablement transformées depuis cinquante ans»; on ne connaît pas leur avenir et il est opportun d'en assurer le souvenir. L'objectif qu'il vise est clair : ce que le monde ordinaire devrait savoir sur les communautés religieuses.

Même si j'avais déjà lu les trois tomes que Guy Laperrière avait déjà publiés et qui m'ont éclairé grandement sur notre propre histoire en terre canadienne, j'ai trouvé fort intéressant de parcourir le survol qu'il fait dans L'«Histoire des communautés religieuses au Québec».

J'ai particulièrement arrêté ma réflexion sur l'analyse qui est faite du bouleversement social, culturel et religieux survenu au cours des années 1960 et 1970. De même, j'ai prêté toute mon attention aux passages qui traitent de la façon dont les communautés religieuses ont réagi face au phénomène de la sécularisation, des efforts qu'elles ont tentés pour promouvoir le renouveau de la vie religieuse et des nouveaux engagements qu'elles ont privilégiés pour susciter une relance, pour redéfinir leur mission.

Frère Jean-Claude Éthier, S.C.